

# Folleto institucional del NIMD

## NIMD

*Promoviendo democracias pacíficas, justas e inclusivas*

---

### **Nuestra visión**

En el Instituto Holandés para la Democracia Multipartidaria (NIMD) promovemos una práctica política mundial pacífica, justa e inclusiva mediante programas e iniciativas diseñados para fortalecer los sistemas democráticos y reunir a las personas por encima de las diferencias.

Creemos firmemente que la democracia inclusiva es el único sistema capaz de servir a los intereses de todas las personas. Es por ello que trabajamos con los actores políticos para garantizar que ellos den una respuesta auténtica a las necesidades de su ciudadanía.

Nuestra historia comienza después de la segregación racial en Sudáfrica, cuando representantes de siete partidos políticos neerlandeses asesoraron a sus homólogos sudafricanos en cómo fortalecer la cultura democrática. Nelson Mandela instó a los partidos políticos neerlandeses a que llevaran su trabajo a otros países, lo que llevó a la creación del NIMD en el año 2000.

Acomodar diferentes voces y abrazar la diversidad política está en nuestro ADN, y hoy el NIMD está comprometido a empoderar a las personas de todo el espectro político para lograr sus ambiciones en un entorno inclusivo, respetuoso y pacífico.

Gracias a nuestro trabajo con todas las partes interesadas, desde aspirantes políticos hasta líderes establecidos, trabajando a nivel nacional como local, el NIMD posee una larga trayectoria en formación para la democracia, apoyo al diálogo, capacitación en inclusión, entre otras iniciativas que ayudan a construir sociedades más justas y equitativas para todos.

## **Nuestros principios y enfoque**

La democracia solo puede prosperar cuando se escuchan a todas las voces y cuando las personas tienen las mismas oportunidades de participar en la política en todos los niveles.

Esa convicción está en el centro de nuestros programas de apoyo a la democracia. Nos aseguramos de ayudar al empoderamiento de todas las personas, desde grupos que tradicionalmente han sido marginados hasta grupos políticos consolidados, de manera que puedan desempeñar su función en la vida política y trabajar por el bien común de su país.

Pero esto requiere de un gran esfuerzo, flexibilidad y compromiso a largo plazo. Es por lo que el NIMD se apega a sus principios fundamentales en todos los países en los que trabaja. Para nosotros es esencial estar comprometidos con nuestro principio de imparcialidad: ser apolíticos e independientes y siempre trabajar con políticos de todo el espectro político.

También comprendemos el valor de la programación personalizada. Antes de empezar a trabajar en un país, colaboramos con expertos locales para el análisis político. Invertir tiempo para comprender el contexto y el espacio existente para el cambio nos permite desarrollar programas de alto impacto. En cada país ponemos en práctica un enfoque holístico dirigido a diferentes niveles, desde la cultura y sistema político hasta los mismos actores políticos, con el propósito de respaldar un cambio positivo en general.

Sabemos que construir democracias resilientes requiere tiempo. Es un camino con retrocesos y desafíos. Al adquirir una comprensión profunda e invertir en relaciones duraderas, podemos adaptar nuestros métodos y enfoques a los cambiantes contextos y responder de una manera flexible y oportuna.

### ***Nuestros cinco principios fundamentales***

#### **IMPARCIALIDAD**

Nuestro enfoque es apolítico e independiente.

#### **INCLUSIÓN**

Promovemos la igualdad de oportunidades para grupos infrarrepresentados.

#### **FLEXIBILIDAD**

Adaptamos nuestros programas a las circunstancias cambiantes.

#### **APROPIACIÓN LOCAL**

Nuestros programas están anclados en los países donde trabajamos.

#### **COMPROMISO A LARGO PLAZO**

Invertimos en relaciones a largo plazo.

## **Nuestra red**

El avance del NIMD se debe a la pasión, conocimiento y pericia de las personas con quienes trabajamos, por lo que nos enorgullece la red global de organizaciones socias y oficinas de país, en donde cada persona trabaja para alcanzar la meta fundamental de establecer sistemas democráticos eficaces.

Nuestra red funciona en una gran variedad de contextos políticos, inclusive en entornos políticos sumamente frágiles y sensibles, en donde la democracia puede estar bajo amenaza.

En estos contextos diferentes, y muchas veces difíciles, es fundamental trabajar con expertos locales que trabajan con una comprensión profunda de sus entornos. Nuestros valores siguen siendo los mismos, pero nuestro enfoque en el contexto garantiza que nuestras estrategias reflejen y den respuesta a las necesidades de cambio y a las demandas en los países en donde trabajamos.

Al aprovechar la fortaleza de esta red global, también podemos intercambiar conocimientos entre organizaciones socias que conforman las alianzas, promover colaboraciones entre diferentes regiones e inspirarnos unos a otros hacia una meta en común.

### ***Recuadro: Nuestro alcance global***

Nuestra red sigue creciendo y evolucionando, lo que suma a las décadas de experiencia trabajando con muchas organizaciones socias en América Latina, Europa, África, Asia y la región MENA (Medio Oriente y el norte de África).

Conozca más de nuestras alianzas y programas actuales en [nimd.org/where-we-work](https://nimd.org/where-we-work) (agregar el código QR)

### **Juan Meléndez, director de país de NIMD El Salvador**

«Ser parte de una red global nos permite compartir conocimientos y experiencias cuando enfrentamos obstáculos como el cierre de espacios cívicos. Solo si trabajamos en unidad podemos construir una democracia en contextos desafiantes».

### **Susan Aref, directora de la Women Empowerment Organization (Irak)**

«El mayor beneficio de la red NIMD es la interacción entre personas que comparten mentalidades con ideales similares, con quienes podemos compartir lo que pensamos, perspectivas novedosas y entablar relaciones profesionales duraderas».

### **Yinebeb Nigatu, director de país de NIMD Etiopía**

«Cuando se trabaja en un contexto político difícil, inspira escuchar las historias de otras personas que pertenecen a la gran red NIMD y que atraviesan por experiencias similares».

### **Htet Oo Wai, directora de país de NIMD Myanmar**

«Un desafío para la democracia en un país es un desafío para la democracia en todo lugar. Ser parte de una red global permite ver diversas soluciones a problemas comunes y fortalece los valores democráticos en donde más se necesitan».

## **Nuestro trabajo: Diálogo**

En el NIMD creemos que la democracia empieza con el diálogo. La confluencia de grupos diversos le da mayor probabilidad a un país de implementar reformas, forjar una paz duradera y cultivar una democracia inclusiva y próspera.

Promovemos la confianza, la colaboración y el consenso mediante todas nuestras iniciativas de diálogo, elementos que conforman la base de una cultura democrática de respeto.

Los diálogos se realizan a diferentes niveles y con diferentes grupos. Ejemplo de ello es que reunimos a los partidos políticos para que dialoguen. Cuando estos partidos trabajan juntos, se crea una base de confianza desde la cual empiezan a reconocer objetivos comunes y a resolver conflictos con una igualdad de voz. Estos diálogos además les dan la oportunidad a partidos de todo el espectro político de redactar nuevas propuestas de ley y políticas conjuntas.

Nuestra labor en el ámbito de los diálogos además ayuda a generar confianza y enlaces entre los políticos y la población. Por ejemplo, nuestros diálogos con múltiples partes interesadas reúnen a grupos diversos de la sociedad que toman parte en el proceso político; por ejemplo, la sociedad civil, grupos activistas o de intereses comerciales, lo que permite escuchar diferentes opiniones al momento de hacer reformas y de formular políticas.

Nuestros diálogos toman diversas formas, desde plataformas establecidas hasta reuniones casuales de convivencia, cuyo objetivo es sentar las bases de una colaboración futura. Cada actividad de diálogo busca dar respuesta a las necesidades y a los objetivos de las personas con quienes trabajamos, así como al contexto político y cultural.

### ***Recuadro: Nuestras emblemáticas intervenciones en materia de diálogo***

Si bien los diálogos entre partidos políticos y los diálogos multipartitos son dos ejemplos de cómo funcionan las intervenciones en materia de diálogo, existen muchas otras dinámicas que nos permiten ser sensibles a diferentes contextos y necesidades políticas. ***Obtenga más información***

Conozca más de nuestras emblemáticas intervenciones en materia de diálogo en [nimd.org/what-we-do/dialogue/](https://nimd.org/what-we-do/dialogue/) (agregar el código QR)

## **Nuestro trabajo: Formación para la democracia**

Cada democracia necesita actores políticos transparentes que rindan cuentas. El desarrollo de las destrezas, el conocimiento y las redes de los líderes actuales y aspirantes de un país garantiza el cultivo y el florecimiento de las tradiciones democráticas. Porque si las nuevas generaciones de políticos lanzan sus carreras entendiendo cuán necesario es trabajar juntos a favor de los intereses de su ciudadanía, esto sienta las bases para que el diálogo y la democracia inclusiva prosperen en el futuro.

El NIMD ofrece una variedad de iniciativas educativas en el tema de democracia que colaboran en apoyar las ambiciones de personas en todo el espectro político, desde miembros del gobierno y el liderazgo de los partidos políticos hasta jóvenes aspirantes a políticos, funcionarios públicos, personas de influencia en el ámbito de la democracia y otros actores cívicos.

Algunas de las iniciativas para la formación para la democracia son las siguientes:

- Las reconocidas Escuelas de Formación para la Democracia del NIMD, que ofrecen un paquete integral con estudios de cultura política y teoría de la democracia, así como desarrollo de las destrezas prácticas.
- Programas personalizados de capacitación en temas como la inclusión de género, paz y reconciliación, y gestión electoral.
- Programas de intercambio transfronterizo, que permiten el intercambio de conocimientos y experiencia por medio de plataformas para la formación en materia de democracia.
- Orientación, entrenamiento ejecutivo y apoyo psicosocial.

Estas iniciativas van más allá del salón de clases. Por ejemplo, al reunir a participantes que provienen de lo largo y ancho del espectro político e ideológico, nuestras Escuelas de Formación para la Democracia garantizan la creación de redes y conexiones duraderas que tienden puentes entre las diferencias y ayudan a combatir la polarización en el futuro. Muchos de nuestros graduandos han sido elegidos a cargos públicos, lo que permite llevar un cambio sistemático a su entorno político.

### ***Recuadro: Escuelas de Formación para la Democracia en acción***

Nuestras Escuelas de Formación para la Democracia son el núcleo de los programas de educación para la democracia del NIMD. Ellas reúnen a políticos establecidos y al liderazgo futuro de todo el espectro político.

Conozca más sobre nuestros objetivos, metas y currículos, así como de las redes crecientes de personas egresadas, en [nimd.org/what-we-do/democracy-education/](https://nimd.org/what-we-do/democracy-education/) (agregar el código QR)

## **Nuestro trabajo: Participación de la mujer en la política y la paz**

La participación de las mujeres en los procesos políticos y de paz es un elemento fundamental para lograr una verdadera democracia inclusiva. Las mujeres deben tener la oportunidad de ejercer sus derechos políticos y de participar en todos los procesos de adopción de decisiones y esfuerzos en favor de la reconciliación.

En el NIMD estamos comprometidos a garantizar que las mujeres en la sociedad tengan las mismas oportunidades de acceso a las estructuras políticas y a posiciones de influencia. Para alcanzar nuestras metas, trabajamos con actores políticos y de la sociedad civil para promover una cultura política abierta.

La inclusión de género es parte de cada segmento de nuestro trabajo. Ofrecemos intervenciones específicas para promover la participación de las mujeres:

- **Diálogo:** establecemos diálogos para mujeres entre partidos políticos en los cuales las participantes pueden intercambiar sus mejores prácticas en temas de género y reforma legislativa.
- **Asesoramiento a partidos políticos:** el NIMD trabaja con los partidos para desarrollar y fortalecer sus estructuras y procedimientos internos con el fin de garantizar la igualdad de participación de las mujeres.
- **Cabildeo:** el NIMD ofrece asistencia técnica en cabildeo para lograr cambios legislativos y en las políticas que consagren tanto igualdad de derechos como de participación en la legislación nacional.
- **Capacitación:** empoderamos a las mujeres aspirantes a políticas mediante la orientación, el entrenamiento ejecutivo y la capacitación en destrezas políticas, participación con los medios de comunicación, trabajo en redes y cómo hacer una campaña electoral.
- **Investigación y cabildeo:** es importante comprender las barreras en la participación para poder superarlas. Por tanto, despertamos la consciencia por medio de la investigación y de campañas mediáticas.

### ***Recuadro: Las mujeres, la paz y la seguridad***

Los conflictos armados afectan a las mujeres de manera desproporcionada; no obstante, ellas siguen infrarrepresentadas en los procesos de reconciliación. A pesar de ello, sabemos que es vital la presencia de mujeres en la mesa de negociaciones durante las conversaciones de paz. Y cuando ha terminado el conflicto y da inicio el camino hacia la paz, los países necesitan mujeres políticas líderes que contribuyan a la construcción de una paz duradera. A lo largo y ancho de nuestra red, apoyamos la investigación, la defensoría y el diálogo que promueven el derecho humano fundamental de las mujeres de participar en los procesos de paz. [Obtenga más información](#)

## **Nuestro trabajo: Participación política e inclusión de la juventud**

Para que una democracia sea inclusiva toda la ciudadanía debe sentirse representada y escuchada. No obstante, es común que se excluyan de las estructuras políticas a la juventud, las minorías y los grupos marginados, dando como resultado una falta de representación auténtica en los procesos de adopción de decisiones.

Es por ello que la inclusión y la diversidad son principios rectores en todo el trabajo del NIMD. Por medio de nuestros programas contribuimos a que todos los grupos de la sociedad participen activamente y tengan una distribución igualitaria del poder y de influencia, independientemente de la edad, género, religión, orientación sexual o trasfondo étnico de la persona.

Esto lo logramos mediante lo siguiente:

- **Escuelas de Formación para la Democracia:** dirigidas a la juventud y a personas provenientes de grupos tradicionalmente marginados, con el objetivo de tenerlos como estudiantes de nuestras Escuelas de Formación para la Democracia y de otras iniciativas de capacitación.
- **Asesoramiento a partidos políticos:** trabajamos con los partidos políticos en su estructura interna para garantizar igualdad de derechos y oportunidades para la juventud, las minorías y los grupos marginados.
- **Cabildeo:** apoyamos y asesoramos a comités parlamentarios y hacemos cabildeo a favor de cambios legislativos y en las políticas que aseguren igualdad de derechos y una participación en pie de igualdad.
- **Innovación:** continuamente innovamos y buscamos soluciones tecnológicas para alcanzar a grupos demográficos que han sido tradicionalmente marginados de los procesos políticos.
- **Investigación y campañas políticas:** despertamos la consciencia y damos reconocimiento a la participación política mediante la investigación, las campañas mediáticas y los productos audiovisuales para aprovechar el poder de las redes sociales.
- **Diálogo:** Integramos los asuntos relativos a la juventud en la agenda de diálogo. Además, involucramos directamente a la juventud en actividades en materia de diálogo, donde pueden crear su red y desarrollar destrezas o ganar influencia y captar a políticos más establecidos.

### ***Recuadro: Aprovechar el potencial de la juventud***

En el mundo actual viven más de 3.500 millones de personas menores de 30 años. Sin embargo, a pesar de tener altos niveles de compromiso político y social, la juventud sigue siendo uno de los grupos más infrarrepresentados en los parlamentos. Mejorar la participación política de la juventud es una parte importante de la labor del NIMD. Obtenga más información sobre nuestro trabajo en este ámbito en el enlace [nimd.org/what-we-do/youth-inclusivity/](https://nimd.org/what-we-do/youth-inclusivity/)

## **Nuestro trabajo: Fortalecimiento de la infraestructura democrática**

En el NIMD creemos que los actores políticos deben colocar las necesidades de su ciudadanía en el punto relevante de su trabajo. Promover este intercambio de respuesta sustenta todos nuestros programas.

Los partidos políticos, las personas que conforman la clase política y parlamentaria, así como los organismos que han sido electos a nivel local, deben dar respuesta a las necesidades de su ciudadanía, porque para que una democracia prospere, las instituciones deben comprender las diversas necesidades de su gente y aprobar legislaciones eficaces que ayuden a satisfacer esas necesidades.

Con el apoyo que el NIMD ha dado a más de 200 partidos políticos en todo el mundo, ha adquirido un enfoque diverso y flexible para ayudar a los partidos políticos, personas políticas y otras instituciones para que puedan desarrollar las habilidades apropiadas que contribuyen a una democracia efectiva.

Nuestro asesoramiento y capacitaciones ayudan a la clase política a identificar y conseguir apoyo para las necesidades y los problemas comunes, a representar las necesidades e intereses en los procesos legislativos del parlamento, a construir coaliciones con actores cívicos, y a desarrollar y presentar propuestas políticas concretas.

Damos apoyo específico a los partidos para sus análisis de políticas y ofrecemos capacitación que los ayuda a desarrollar posturas políticas claras y realistas. También hacemos un acercamiento entre votantes y los partidos cuando los ayudamos a redactar manifiestos, a democratizar su proceso de elección de candidaturas, y a aumentar la representación de las mujeres y de los grupos marginados.

### ***Recuadro: Fortalecimiento de las instituciones electorales***

Las elecciones libres y justas son el núcleo de toda democracia. Cuando las elecciones se celebran en circunstancias abiertas y transparentes, se consolidan como una base sólida para la gobernanza de la sociedad con fundamento en la confianza.

En el NIMD, tenemos una amplia experiencia en el apoyo de los procesos electorales, entre los que se incluyen programas personalizados de capacitación para la elección de personas en cargos públicos, representantes de partidos y observadores locales. También trabajamos directamente con organismos electorales para garantizar elecciones abiertas y transparentes y para desarrollar la confianza en la sociedad en general.

Conozca más de nuestro trabajo con instituciones electorales en [nimd.org/what-we-do/strengthening-democratic-infrastructure/](https://nimd.org/what-we-do/strengthening-democratic-infrastructure/) (agregar código QR)